

PAGE DES PARENTS

La manière forte ne réussit à personne

— Vous croyez avoir triomphé de votre âne parce que, à grands coups de trique, vous lui avez fait comprendre qu'il ne doit pas renverser cette barrière pour aller piétiner le champ de luzerne fraîche.

Mais demain, l'âne hâtera le pas et, avant que vous ayez pu lui donner le coup de bâton, il aura déjà volé sa part de bonne luzerne.

— Ton chien de chasse est raté, vous dira un éleveur. Tu n'en feras plus jamais rien. Tu n'as pas su t'y prendre. Tu as voulu punir et frapper comme s'il s'agissait de ton enfant. Résultat : ton chien a peur, et tu ne feras jamais rien avec un être qui a peur. Quand tu l'appelles aujourd'hui de ta voix rude, il perd tous ses moyens. Il obéit peut-être, mais l'obéissance n'est pas une qualité de chien de chasse.

— Dites-vous bien, parents, que la manière forte avec les enfants ne vous réussira pas mieux qu'avec l'âne ou le chien de chasse.

Ce ne sont pas les barrages les plus ingénieux qui empêcheront l'eau du torrent de descendre de la montagne. Vous pouvez endiguer cette eau, la canaliser, l'humaniser, vous n'arrêterez pas son flot dévalant la pente.

— Et alors, direz-vous : nous ne commanderons plus nos enfants ; nous les laisserons agir à leur guise et imaginer les pires sottises ?

— Il ne s'agit point de cela.

Avez-vous remarqué combien vos enfants deviennent sages et disciplinés chaque fois que vous leur trouvez un travail emballant et qui soit à leur mesure ? Et comme ils bombent le torse à côté de vous quand ils ont la fierté de travailler comme des hommes ?

Au lieu de poser à tous les coins de rues d'inutiles panneaux de **Défense**, nous faisons travailler nos enfants ; nous les intéressons, nous les passionnons pour la correspondance, l'imprimerie, la lecture, les enquêtes, les expériences scientifiques, les réalisations manuelles. Nous parvenons alors à cette discipline que nous croyons idéale, celle de l'équipe dans un milieu où le travail a reconquis ses droits et sa dignité.